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ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  
EN LAS SESIONES DEL MARTES, 20 DE AGOSTO, 

MARTES, 3 Y 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024 

Sección del martes, 20 de agosto de 2024 

SENADORES CLAUSTRALES ELECTOS 

Administración de Empresas 
Luz E. Quiñones González Jaime E. Sepúlveda Rivera 

Artes y Ciencias 
Maribel Acosta Lugo  Dana L. Collins 
Carlos A. Del Valle González Luis O. Del Río Pérez 
Michael González Cruz  Aikomarí Guzmán Martínez 
Héctor Méndez Mella Reyes M. Ortiz Albino 
Elsie I. Parés Matos 

Ciencias Agrícolas 
Roberto Vargas Ayala Víctor Siberio Torres 

Estación Experimental Agrícola 
Rosa N. Chávez Jáuregui Carlos Flores Ortega 
Elvin Román Paoli 

Servicio de Extensión Agrícola 
Sally González Miranda Iris M. Martínez De Jesús 
Rubén Reyes Pérez 

Ingeniería 
Frederick A. Just Agosto Manuel A. Jiménez Cedeño 
Wilma L. Santiago Gabrielini Pedro Resto Batalla 
Aidsa I. Santiago Román Nayda G. Santiago Santiago 
Freya M. Toledo Feria 

Biblioteca Consejería y Servicios Psicológicos 
Edith M. Torres Gracia Magaly Mercado Nazario 

SENADORES ESTUDIANTILES ELECTOS 
Liliana Alberto Muñoz Yamil Guzmán González 
Edmarie Ramos Burgos Maryoly Rivera Montalvo 
Pedro E. Santiago  Esteban Y. Yulfo Rivera  

MIEMBROS EX OFFICIO 
Raúl E. Macchiavelli  Fernando Gilbes Santaella 
Jonathan Muñoz Barreto Omar I. Molina Bas 
José Ruiz Arce Viktoria M. Pacheco González 
Agustín Rullán Toro Cristina Pomales García 
David Muñoz González Daniel J. Sárraga Román 
Nancy V. Vicente Vélez  

Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado Beatriz Camacho Padrón 
Anidza Valentín Rodríguez Edly Santiago Andino 

Aprobada

martes, 29 de octubre de 2024
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Invitados:  
Larizza Hernández Christopher Papadoupulus 
 
Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Heysha M. Andiarena Hernández 
 Giovana Deglans Figueroa  
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 
comienza a las dos y trece minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de 
cuarenta y cinco miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Nadia Echevarría Bou y 
la Sra. Leida Pérez Méndez.  
 
INSTALACIÓN DE SENADORES 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a los siguientes senadores nuevos: 
 

COLEGIO DE INGENIERÍA  
 
Claustral 
Sen. Manuel A. Jiménez Cedeño 
 
Estudiantes 
Sen. Lilliana Alberto Muñoz 
Sen. Yamil Guzmán González 

 
COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 
 
Claustral 
Sen. Héctor Méndez Mella 
 
Estudiantes 
Sen. Edmarie Ramos Burgos 
Sen. Pedro E. Santiago 
 
COLEGIO DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS 
 
Estudiante 
Sen. Maryoly Rivera Montalvo 

 
COLEGIO DE CIENCIAS AGRÍCOLAS  
 
Estudiante 
Sen. Esteban Y. Yulfo Rivera 
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PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL DE ESTUDIANTES 
 
Sen. Viktoria M. Pacheco González 
 
REPRESENTANTE ESTUDIANTIL ANTE LA JUNTA ADMINISTRATIVA 
 
Sen. Daniel J. Sárraga Román 
 
REPRESENTANTE ESTUDIANTIL ANTE LA JUNTA UNIVERSITARIA 
 
Sen. José M. Ruiz Arce 
CONSEJERÍA Y SERVICIOS PSICOLÓGICOS 
 
Sen. Magaly Mercado Nazario 

 
ACTA 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada en la 
sesión del martes, 21 de mayo de 2024. 
 
ELECCIONES 
 

A. Comité de Asuntos Académicos  
 

Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Aidsa I. Santiago Román y al     
Sen. Manuel A. Jiménez Cedeño como representantes claustrales y a la Sen. Liliana 
Alberto Muñoz como representante estudiantil ante el Comité de Asuntos Académicos.  

 
B. Comité de Asuntos Estudiantiles  

 
Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Magaly Mercado Nazario como 
representante claustral y a la Sen. Edmarie Ramos Burgos como representante estudiantil 
ante el Comité de Asuntos Estudiantiles.  

 
C. Comité de Asuntos Claustrales  

    
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Pedro E. Santiago como 
representante estudiantil ante el Comité de Asuntos Claustrales.  

 
D. Comité de Ley y Reglamento  

 
Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Sally González Miranda y a la Sen. 
Elsie Pares Matos como representantes claustrales y al Sen. Daniel Sárraga Román 
como representante estudiantil ante el Comité de Ley y Reglamento.  
 

E. Comité de Cursos  
 

Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Reyes Ortiz Albino como 
representante claustral por el Colegio de Artes y Ciencias y a la Sen. Maryoly Rivera 
Montalvo como representante estudiantil ante el Comité de Cursos.  
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F. Comité de Asuntos Curriculares  
 

Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Elsie Pares Matos y a la                
Sen. Magaly Mercado Nazario como representantes claustrales y al Sen. Esteban Y. Yulfo 
Rivera como representante estudiantil ante el Comité de Asuntos Curriculares. 
  

G. Plan de Práctica Intramural 
 
Los miembros del Senado Académico eligen como docente en propiedad por el término 
de dos años al Sen. Luis O. Del Rio y al Sen. Frederick Just Agosto como docente alterno 
por el termino de dos años.  
 

H. Junta de Disciplina  
 
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Michael González Cruz y a la        
Sen. Wilma Santiago Gabrielini como representantes claustrales ante la Junta de 
Disciplina.  
 

I. Comité Ad Hoc Evaluación del Rector 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Yamil Guzmán González y al Sen. 
José M. Ruiz Arce como representantes estudiantiles ante el Comité Ad Hoc de 
Evaluación del Rector  

 
ASUNTOS PENDIENTES 
 

A. Informes de los Comités Permanentes – Artículo 26.2 
 
Los miembros del Senado Académico reciben los siguientes informes de progreso de 
los Comités Permanentes: 
 
1. Informe de la Sen. Nancy V. Vicente Vélez, Presidenta del Comité de Cursos. 

 
2. Informe de la Sen. Aikomarí Guzmán Martínez, Presidenta del Comité de Asuntos 

Estudiantiles. 
 
3. Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos. 
 
4. Informe de la Sen. Maribel Acosta Luego, Presidente del Comité de Ley y Reglamento. 
 
5. Informe del Sen. Carlos A. Del Valle González, Presidente del Comité de Asuntos 

Claustrales. 
 
6. Informe del Sen. Pedro Resto Batalla, Presidente del Comité de Asuntos Curriculares. 
 

B. Informe de Progreso del Comité Institucional de Educación General. (Se quedó pendiente 
en la Convocatoria 24-05). 
 
Los miembros del Senado académico aprueban la participación del Dr. Christopher 
Papadopoulos para la presentación de este asunto.  
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Edmarie Ramos Burgos Maryoly Rivera Montalvo 
Pedro E. Santiago  Esteban Y. Yulfo Rivera  

 
MIEMBROS EX OFFICIO 

Lynette E. Orellana Feliciano Fernando Gilbes Santaella 
Jonathan Muñoz Barreto Omar I. Molina Bas 
José Ruiz Arce Viktoria M. Pacheco González 
Agustín Rullán Toro Cristina Pomales García 
Roberto L. Seijo Vidal Daniel J. Sárraga Román 
Nancy V. Vicente Vélez  Anidza Valentín Rodríguez 

 
Excusados: 
Dana L. Collins Reyes M. Ortiz Albino 
Luis A. Ferrao Delgado Luz E. Quiñones González 
Héctor Méndez Mella Rubén Reyes Pérez 
 
Invitados: 
William Hernández María I. Fernández 
Ismael Pagán Trinidad Milagritos González 
Christopher Papadopoulos Larizza Hernández Nazario 
Carmen P. Parés Parés  
 
Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Heysha M. Andiarena Hernández 
 Nayeli M. González Alvarado 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 
comienza a las dos y once minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de 
cuarenta y dos miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Nadia Echevarría Bou, 
el Sr. Jesús Burgos y la Srta. Karina Bonilla 
 
La Dra. Cristina Pomales García, Decana del Colegio de Ingeniería, solicita cambio de Agenda 
para solicitar se instale al nuevo senador por el Colegio de Ingeniería y pueda participar con voz 
y voto de la reunión.   
 
INSTALACIÓN DE SENADOR 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala al siguiente nuevo senador: 
 

COLEGIO DE INGENIERÍA  
 
Claustral 
Sen. Raúl E. Torres Muñoz 
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ASUNTOS PENDIENTES 
 
B. Informe de Progreso del Comité Institucional de Educación General. 

 
El Sen. Jaime Sepúlveda solicita se deje pendiente para una reunión extraordinaria y 
recomienda que la misma se lleve a cabo el martes, 24 de septiembre de 2024.  Los miembros 
del Senado Académico aprueban dejar pendiente este asunto para verlo en reunión 
extraordinaria y a su vez aprueban que la misma se realice el martes, 24 de septiembre de 
2024. 

 
INFORME DEL RECTOR 

 

MAYO 2024 

20 

● Reunión para dialogar acerca del Centro de Aprendizaje y Éxito RUMbo EX. 
Participantes: Dr. Jonathan Muñoz y Dra. Milagritos González 

● Reunión con la Comisión de Finanzas de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética 
Interuniversitaria. 

● Reunión bisemanal de con los Decanos. 
● Participación en la actividad denominada Nota Colegial organizada por el 

Departamento de Banda y Orquesta para reconocer las ejecutorias de sus 
estudiantes. 

21 ● Reunión ordinaria del Senado Académico. 

22 

● Asistencia virtual al Segundo Simposio del Ombudsman; “Todos Somos Tu Voz”, 
en el Reclamo de tus Derechos. 

● Reunión Miembros del Comité Ad-Hoc Memorial Explicativo P del C 1479 de la 
Junta Universitaria.  Que considera otorgar licencia de Agrónomo a egresados del 
Bachillerato en Artes en Agricultura Sostenible de UPR Utuado.  Se acordó 
requerir que tengan cursos aprobados en matemática, química y biología. 

● Firma de acuerdo colaborativo entre el Centro de Innovación y Tecnología 
Agroindustrial (CITAI) y el Departamento de Desarrollo Económico y Comercio 
(DDEC) para fomentar la labor creativa, y la investigación básica y aplicada de 
manera que atienda las necesidades del ecosistema agrícola y cadena de 
alimentos de valor agregado, tanto local como internacional.  Este acuerdo de 
colaboración permitirá avanzar para acelerar la comercialización de productos 
innovadores. 

23 
● Reunión semanal del Rector con los Ayudantes Especiales. 
● Reunión ordinaria de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria. 
● Reunión ordinaria de la Junta Administrativa. 

24 

● Reunión convocada por la Junta de Gobierno de la Universidad de Puerto Rico 
con la Honorable Yanira I. Raíces Vega, secretaria del Departamento de 
Educación y superintendentes del Departamento de Educación.  A esta reunión 
fueron invitados los rectores de los once recintos de la Universidad de Puerto Rico 
con el objetivo de establecer estrategias comunes entre la UPR y el Departamento 
de Educación.   

● Reunión acerca de asuntos del Departamento de Psicología.   Participantes: Dr. 
Fernando Gilbes, Dra. Lizzie García, Dr. Douglas Santos, Dra. Bernadette 
Delgado. 
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● Reunión para la presentación del Plan Operacional de Emergencias del Recinto 
Universitario de Mayagüez, preparado por la Asociación de Manejadores de 
Emergencia y Profesionales de Seguridad (AMEPS). 

28 

● Reunión del Comité Complete College America Puerto Rico en el Departamento 
de Educación de Puerto Rico.  Participantes: Dra. Yanira Raíces, secretaria del 
Departamento de Educación; Dr. Juan Carlos Jorge, Director de Diversidad de la 
Oficina del presidente y la Dra. Milagritos González, Catedrática UPRM  

● Reunión acerca de la Propuesta Corequisite Support para el curso MATE 3171. 
Participantes: Dr. Fernando Gilbes, Dra. Olgamary Rivera, Dr. Omar Colón y Dr. 
Luis Cáceres 

29 

● Reunión para trabajar en la presentación del Recinto Universitario de Mayagüez 
ante la Junta de Gobierno de la Universidad de Puerto Rico.  Participantes: 
decanos (as), directora de la Oficina de Presupuesto, directora de la OPIMI, 
ayudantes especiales del rector. 

● Participación en la Ceremonia de Distinciones Académicas del Recinto 
Universitario de Mayagüez. 

30 

● Participación/presentación del Recinto Universitario de Mayagüez en la reunión 
ordinaria de la Junta de Gobierno de la Universidad de Puerto Rico.  Esto como 
parte de una iniciativa de la Junta de Gobierno que busca fomentar el diálogo con 
cada unidad del Sistema, así como conocer los proyectos, necesidades e 
inquietudes de cada recinto y de su equipo de trabajo. 

31 

● Reunión con los Senadores Claustrales para establecer dialogo sobre temas de 
importancia para los docentes. Se acordó tener reuniones periódicas durante el 
semestre, establecer adiestramientos para directores de departamentos y llevar 
a cabo una reunión de Claustro durante el primer semestre 2024-2025. 

● Reunión mensual con la Procuradora Estudiantil. 
● Reunión para revisar los asuntos pendientes del proyecto de instalación del 

sistema fotovoltaico en la Isla Magueyes. Participantes:  Lcda. Viviana Alí 
Fortuño, directora del Programa de Política Pública Energética y el gerente del 
Programa de Energía de Estado, el Ing. Gerardo Rodríguez Domínguez.  Se 
acordó instalar un sistema solo con placas solares pero que se pueda expandir 
para añadir baterías en el futuro y que supliría energía eléctrica a los laboratorios 
principales en Isla Magueyes.  

● Reunión acerca de las Oficinas de Finanzas y Presupuesto.  Participantes: Dr. 
Omar I. Molina Bas y el Sr. Ángel Pérez Pacheco 

JUNIO 2024 

3 

● Asistencia a los actos de graduación de la escuela University Gardens para 
reconocer al estudiante seleccionado para recibir una beca de $75,000 por parte 
de la Fundación Ceiba para estudiar Ingeniería en el Recinto Universitario de 
Mayagüez. 

4 

● Asistencia a los actos de graduación de la escuela Josefina León Zayas para 
reconocer a los dos estudiantes seleccionados para recibir una beca de $75,000 
por parte de la Fundación Ceiba para estudiar Ingeniería en el Recinto 
Universitario de Mayagüez. 

5 
● Reunión para dialogar acerca de la mudanza de los pisos restantes en la 

remodelación del Edificio de Química.   
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6 
● Reunión del Rector con sus Ayudantes Especiales. 
● Reunión de Junta Administrativa, convocatoria 23-24-026. 

7 

● Participación en la Quincuagésima Octava Colación de Grados del Recinto de 
Ciencias Médicas de la UPR. 

● Participación en los Actos de Graduación del Centro Residencial de 
Oportunidades Educativas de Mayagüez (CROEM), llevado a cabo en el Teatro 
Yagüez.  Durante la actividad, también se hizo entrega del premio José de Diego 
al estudiante admitido al Recinto Universitario de Mayagüez con el IGS más alto. 

10 

● Saludo protocolar en la actividad Climate Change Adaptation Summit organizada 
por la Oficina de Climatología. 

● Reunión virtual con del Presidente de la UPR para dialogar detalles de la logística 
en los Actos de Colación de Grados.   

● Reunión para dialogar acerca de la preparación de una propuesta para un 
proyecto de construcción, planificación y desarrollo del edificio 
Darlington.  Participantes: Dr. Ubaldo M. Córdova y Dra. Ingrid Padilla 

● Reunión para dialogar acerca del modelo operacional de la Oficina de 
Finanzas.     Participantes: Sra. Rocío Zapata, Sra. Zobeida López, Sra. Zollianne 
Irizarry, Sr. Ángel Pérez y Dr. Omar I. Molina Bas 

● Reunión con el Comité de Asuntos Estudiantiles de la Junta Universitaria. 
● Reunión del Rector con los Decanos.  Durante esta reunión tuvimos la 

presentación de la propuesta Estructura del Componente de Educación General, 
ofrecida por la Dra. Dana Collins y el Dr. Christopher Papadopoulos miembros del 
Comité de Educación General. 

11 

● Participación el a Quincuagésima Cuarta Colación de Grados del Recinto de 
Arecibo de la UPR. 

● Reunión para dialogar acerca de actividades de la organización estudiantil Curtain 
Call.  Participantes: Dr. Gustavo Cortina y Dra. Gloribell Ortiz. 

12 

● Reunión de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria. 
● Reunión virtual con el joven William Flores para dialogar acerca de propuesta de 

actividades relacionadas con la aplicación MiUni.  
● Participación en la Quincuagésima Quinta Colación de Grados del Recinto de 

Humacao de la UPR. 

13 

● Primera parte del curso de contratación gubernamental ofrecido por la Oficina del 
Contralor.  Este curso es obligatorio para los servidores públicos de los 
departamentos, agencias y corporaciones públicas de la Rama Ejecutiva que 
tienen injerencia en la formalización de los contratos, en la ejecución y/o en el 
registro de estos.  Esto en virtud de la Carta Circular OC-21-11 del 12 de mayo 
de 2021 y de la Junta de Supervisión Fiscal. 

● Reunión ordinaria de la Junta Administrativa, convocatoria número 23-24-027. 

14 

● Reunión virtual con ejecutivos del Departamento de Desarrollo Económico y 
Comercio (DDEC) de Puerto Rico para dialogar acerca de la posibilidad de 
obtener fondos para la creación del programa de Bachillerato en Ingeniería 
Aeroespacial en el RUM. Participantes: Dra. Ingrid Padilla, Dra. Cristina Pomales, 
Dr. Ricky Valentín, Dra. Silvina Cancelos, Dr. Rubén Díaz, Sr. Humberto 
Mercader, Sr. Felipe Izquierdo y Sra. María Pérez (estos últimos tres del DDEC). 

● Recibo de donativo otorgado a Come Colegial por parte de la Cámara de 
Comercio del Oeste y el Mayagüez Mall como parte de la recaudación que 
llevaron a cabo en la Expo Cámara 2024. 
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17 ● Reunión de la Junta Universitaria en Administración Central. 

18 
● Continuación de la reunión de la Junta Administrativa del RUM. 
● Participación en la Quincuagésima Segunda Colación de Grados del Recinto de 

Ponce. 

19 ● Participación en el ensayo de los Actos de Colación de Grados del RUM. 

20 
● Participación en la primera y segunda sesión de la Centésima Undécima Colación 

de Grados del Recinto Universitario de Mayagüez 

21 

● Participación en la tercera sesión de la Centésima Undécima Colación de Grados 
del Recinto Universitario de Mayagüez 

● Reunión y recorrido por el RUM con el astronauta e ingeniero italiano Paolo 
Nespoli.   La visita fue como parte de la celebración del Festival de Cine, que se 
celebraró del 21 al 23 de junio de 2024 en el pueblo de Lajas.  Durante el 
recorrido, visitamos el Turbo Lab y luego fueron a visitar los proyectos de 
estudiantes en el taller del Monkey. 

● Participación en la Cuadragésima Tercera Colación de Grados del Recinto de 
Utuado de la UPR. 

22 
● Reunión de Rectores con el Presidente de la UPR para dialogar asuntos 

relacionados al presupuesto. 

24 ● Continuación de la reunión de la Junta Universitaria en Administración Central. 

25 

● Segunda parte del curso de contratación gubernamental ofrecido por la Oficina 
del Contralor.  Este curso es obligatorio para los servidores públicos de los 
departamentos, agencias y corporaciones públicas de la Rama Ejecutiva que 
tienen injerencia en la formalización de los contratos, en la ejecución y/o en el 
registro de estos.  Esto en virtud de la Carta Circular OC-21-11 del 12 de mayo 
de 2021 y de la Junta de Supervisión Fiscal. 

● Reunión para dialogar acerca del plan de uso de la impresora 3D de metales, 
instalada en el Departamento de Ingeniería Industrial. Participantes: Dra. Cristina 
Pomales y Dr. Ricky Valentín 

● Reunión bisemanal con la Ing. María I. Fernández para dialogar asuntos de la 
Oficina de Planificación, Investigación y Mejoramiento Institucional.  

26 

● Reunión virtual para dialogar asuntos de la Sección de 
Transportación.  Participantes: Dr. Omar I. Molina, Sr. Jesús Acevedo, Lcda. 
Gretchen Huyke 

● Firma de contrato para el otorgamiento de un donativo por la cantidad de 
$50,000.00 de parte del Departamento de Recreación y Deportes del Gobierno 
de Puerto Rico.   Este donativo se realiza con el propósito de que el Recinto 
Universitario de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico pueda asistir a los 
compromisos deportivos de la Asociación Nacional de Atletas Colegiados (NCAA, 
por sus siglas en inglés) - División II en Estados Unidos y cumplir con los requisitos 
para mantener su elegibilidad.   

● Asistencia a la Quincuagésima Colación de Grados del Recinto de Cayey de la 
UPR. 

27 
● Reunión virtual con la Compañía Eli Lilly para dialogar acerca de posible donativo 

para un programa de becas para estudiantes del RUM. Participantes: Dra. Cristina 
Pomales, Dr. Roberto Seijo, Sra. Ellen Ríos y ejecutivos de Eli Lilly. 
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● Participación en evento en Lockheed Martin Global Inc., Aguadilla y reunión con 
el Dr. Acosta, Senior Vicepresident, para dialogar acerca de los proyectos con la 
Compañía. 

● Reunión Ordinaria de la Junta Administrativa – Convocatoria 23-24-028. 

28 

● Reunión virtual para dialogar acerca del evento Puerto Rico Energy Week 2025. 
Participantes: Dra. Cristina Pomales, Ing. Javier A. Moscoso y Dr. Eduardo Ortiz 

● Reunión virtual para dialogar acerca del programa Data to Decisions (D2D) 
Participantes: Dra. Milagritos González, Dr. Juan Jorge, Sr. Martín Meléndez, Sr. 
Leo Vélez y Sr. Chales Ansell, Vicepresidente de Investigación, Políticas y 
Promoción de Complete College America. 

JULIO 2024 

1 

● Reunión mensual con la Dra. Carolyn J. Mercado acerca de asuntos de la Oficina 
de Título IX. 

● Reunión inicial con el Sr. Donald Escudero, nuevo director del MUSA. 
● Reunión con el Staff del Rector. 

2 

● Reunión para dialogar acerca de una propuesta para un Programa Graduado de 
Ciencias Sociales en la modalidad en línea.  Participantes: Dra. Nancy Vicente, 
Dra. Olgamary Rivera, Dr. Gustavo Cortina, Dr. Michael González, Dr. Reinaldo 
Rosado, Dr. Carlos I. Hernández. 

3 

● Reunión con la Sra. Jeannette Rosado, directora de la Oficina de Presupuesto, 
para revisar la distribución del Presupuesto del Recinto Universitario de 
Mayagüez. 

● Reunión con el Comité de Mejoras Permanentes del Recinto Universitario de 
Mayagüez. Participantes: Dr. Omar I. Molina e Ing. María I. Fernández  

10 

● Reunión inicial con la Prof. María del Pilar Blanco, representante de la Universidad 
de Oxford en Inglaterra.  La Universidad Oxford nos extendió una invitación para 
ser parte de una Junta Asesora que estará colaborando en el desarrollo de un 
programa Visiting Professors del Caribe.   Esta iniciativa nos ayudaría a fortalecer 
lazos con otras Universidades de Islas del Caribe y con la Universidad de Oxford. 
Participantes: Dra. Ingrid Padilla y Dra. María del Pilar Blanco, representante de 
Oxford. 

11 

● Reunión para dialogar acerca de las condiciones del techo del edificio MuSA. 
Participantes: Dr. Omar I. Molina, Dra. Nancy Vicente, Ing. Javier Charón, Ing. 
María I. Fernández. 

● Reunión sobre asuntos de Infraestructura en Isla Magueyes.  Participantes: Dra. 
Nancy V. Vicente, Dr. Omar I. Molina Bas, Dra. Olgamary Rivera, Prof. Nancy 
Méndez, Ing. María I. Fernández. 

15 

● Participación en la primera reunión ordinaria del Consejo General de Estudiantes. 
Durante la reunión tuvieron un conversatorio con los miembros del nuevo Consejo 
de Estudiantes, donde también participaron el Decano Estudiantes y Decana de 
Asuntos Académicos. 

30 
● Reunión del Presidente con los Rectores acerca de la distribución de presupuesto 

de la UPR para el año fiscal 2025.   
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31 

● Desayuno con ejecutivos de la Compañía Team 1144 y firma de acuerdo para un 
Programa de Certificado Profesional en Gerencia de Proyectos.  Durante la 
actividad, los acompañó el Sr. Manuel Cidre, secretario del Departamento de 
Desarrollo y Comercio. 

● Participación en el Conversatorio Empresarial con los Prepas: Desarrollo 
Económico y Comercio de Puerto Rico ofrecido por el Sr. Manuel Cidre, secretario 
del Departamento de Desarrollo y Comercio. 

● Actividad de Investidura de Estudiantes de Nuevo Ingreso al RUM llevada a cabo 
en el Coliseo Rafael A. Mangual. 

Agosto 2024 

1 

● Reunión del Rector con sus Ayudantes Especiales.Reunión para dialogar acerca 
de la Oficina de Climatología del RUM.  Participantes: Dr. Fernando Gilbes, Dr. 
Héctor Jiménez, Dra. Ingrid Padilla, Dr. Hernán Santos. 

● Reunión virtual de seguimiento para dialogar acerca del programa Data to 
Decisions (D2D) Participantes: Dra. Milagritos González, Sr. Martín Meléndez, Sr. 
Leo Vélez y Sr. Chales Ansell, Vicepresidente de Investigación, Políticas y 
Promoción de Complete College America 

5 
● Reunión de Staff con el Rector. 
● Reunión de Decanos con el Rector. 

6 
● Reunión del Presidente con los Rectores en el Recinto de Cayey.  Para dialogar 

acerca de los catorce “milestones” acordados entre la UPR y la Junta de 
Supervisión Fiscal para completar el presupuesto de la UPR. 

7 

● Saludo virtual en la Orientación para Nuevos Docentes y Ayudantes de Cátedra 
organizada por el Centro de Enriquecimiento Profesional (CEP). 

● Reunión con la Dra. Milagritos González sobre la institucionalización del 
Programa RUMbo EX. 

● Reunión para dialogar acerca de las convocatorias no docentes pendientes. 
Participantes: Sr. Jesús Acevedo, Dr. Omar I. Molina Bas y Dr. William 
Hernández. 

● Saludo al Dr. Jorge Villamizar, profesor la Universidad Industrial de Santander, 
donde nos expresó el deseo e intención de renovar un Acuerdo Colaborativo que 
existió con el RUM. Participantes: Dr. Jorge Villamizar, Dr. Salvador Acuña, Dra. 
Heidy Sierra, Dra. Ingrid Padilla y Dr. Juan González Lagoa  

● Reunión con el Sr. Donald Escudero, director del MUSA, para revisar la agenda 
de la próxima reunión de la Junta de Gobierno del MUSA. 

● Reunión virtual con ejecutivos de la Compañía Saltchuk para discutir posible 
colaboración con el RUM y su interés en establecer un Centro de Innovació en 
logística y transportación marítima – Participantes: Dra. Ingrid Padilla, Dra. 
Cristina Pomales, el Sr. Leandro Urbano, la Sra.  Mariandrea Villarreal, estos 
últimos representantes de Saltchuk.  

● Reunión con la Sra. Carmen Patricia Parés para dialogar varios asuntos de la 
Oficina de Exalumnos y Filantropía. 

● Reunión para revisar borrador de acuerdo con la Compañía Eli Lilly para el 
programa de becas para estudiantes del RUM.   Participantes: Dra. Cristina 
Pomales, Dr. Roberto Seijo, Dr. Fernando Gilbes, Dr. David Muñoz, Prof. Eliadiz 
Loperena y Sra. Ellen Ríos. 
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JULIO 2024  
Informe Rectora Interina 

9 
● Saludo en la apertura del Campamento de Ingeniería de Sostenibilidad del RUM.  

11 

● Reunión de miembros de la Coalición de Inteligencia Artificial de Puerto Rico 
citada por la Oficina del Presidente. 

● Reunión para dialogar acerca de las condiciones del techo del edificio MuSA. 
Participantes: Dr. Omar I. Molina, Dra. Nancy Vicente, Ing. Javier Charón, Ing. 
María I. Fernández.  

● Reunión con el Rector sobre asuntos de Infraestructura en Isla 
Magueyes.  Participantes: Dr. Omar I. Molina Bas, Dra. Olgamary Rivera, Prof. 
Nancy Méndez, Ing. María I. Fernández. 

15 ● Reunión de la Rectora Interina con los Decanos. 

16 ● Reunión Extraordinaria de la Junta Administrativa – Convocatoria 24-25-001  

23 
● Reunión con el Dr. Benjamin VanEe, Director del Departamento de Biología, con 

la Dra. Nancy Vicente Vélez, rectora interina, para dialogar acerca de iniciativas 
para el Recinto.  

27 

● Bienvenida a estudiantes participantes del proyecto “Girls Math Club de Puerto 
Rico”.  El proyecto consta de un club de matemáticas compuesto por 25 niñas de 
escuelas a nivel intermedio del área oeste.  Las estudiantes visitarán el RUM 
durante el semestre para recibir charlas de matemáticas, ciencias e 
ingeniería.  Además, esperan poder visitar varios laboratorios en el RUM.  Este 
proyecto es auspiciado por la Mathematical Association of America a través del 
Tensor Grant.  

29 ● Reunión extraordinaria de la Junta Administrativa, convocatoria 24-25-002 E  

 
Como parte del Informe se presentan los siguientes asuntos: 
 

● Plan de Reclutamiento del Personal Docente para el año académico 2024-2025  
 
Presentado por la Ing. María I. Fernández, Directora de OPIMI.  Los miembros del Senado 
solicitan se compartan los enlaces y el insumo de los Departamentos, es decir, los datos 
crudos utilizados para evaluar departamentos con oportunidad de crecimiento y déficit de 
personal docente para cubrir la necesidad académica, utilizados para el desarrollo del 
Plan de Reclutamiento. 
 

● Informe de Filantropía 
 
Presenta la Sra. Carmen Patricia Parés, Directora de Desarrollo y Exalumnos - Enlace de 
Filantropía. Al presente se han recaudado 926.39 mil, el pasado año fiscal se logró 
recaudar 5.06 millones. Los miembros del Senado solicitan un informe de uso de los 
donativos, incluyendo los de uso discrecional, esto con el fin de demostrar si se cumplió 
con los objetivos para lo que se otorgó. 
 

● Grados Conferidos  
 
En el año académico 2023-2024 se confirieron 1,729 grados que se dividen en; 532 en 
diciembre, 1,113 en mayo y 84 en verano.   
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● Estudiantes de Nuevo Ingreso Sub Graduado 

 
Para agosto hubo 4,436 solicitudes de admisión al RUM, de los cuales se admitieron 
2,511 estudiantes; de estos, aceptaron 2,232 estudiantes y se matricularon 1,776 en 
agosto. Se contactó un 90% de estudiantes admitidos, que no se matricularon, para 
auscultar las razones para no hacerlo, de estos el 60% respondió que se matricularon en 
otra universidad en Estados Unidos y un 30% respondió que se fueron a estudiar a otro 
Universidad en Puerto Rico. 
 

● Estudiantes de Nuevo Ingreso Graduado  
 
Para este año académico 2024-2025 se recibieron 270 solicitudes, se admitieron 204 y 
se matricularon 171. La Sen. Nayda G. Santiago Santiago solicita se prepare un desglose 
de solicitudes por departamento y facultad.  
 

● Estudiantes matriculados con 15 créditos o más  
 
Se confirmó que 9,771 estudiantes sub graduados tenían 15 créditos o más.  
 

● Informe de Ingresos de Matrícula 
 
Para el año académico 2023-2024 hubo un total de 10,724 estudiantes con matrícula 
confirmada y un recaudo de $25,458,773.60. En el presente año académico 2024-2025 
hay 10,602 estudiantes con matrícula confirmada y un recaudo de $25,554,046.28. En 
comparación, aunque hubo una disminución de 122 estudiantes en este año académico 
2024-2025, hubo un aumento en recaudos, lo cual se puede deber a que los estudiantes 
se están matriculando en más créditos por semestre. Los miembros del Senado solicitan 
que se realice una gráfica que muestre a aquellos estudiantes que no tengan la necesidad 
de tener 12 créditos y que se encuentren tomando sus últimos cursos. Además, solicitan 
que se tomen en cuenta a los estudiantes con necesidades especiales. 
 

 
● Informe de Progreso Plan Piloto de Retención  

 
Presentado por la Dra. Milagritos González Rivera - Informa que la tasa de retención fue 
del 84% en 2023 y del 90% en 2024. Explicó los hallazgos sobre algunas actividades 
realizadas, cómo estas afectan el estudiantado y ofreció algunas recomendaciones para 
mejorar. También, explicó las diferentes escalas utilizadas para evaluar las necesidades 
del estudiantado. Los miembros del Senado solicitan un informe de los datos actualizados 
de retención.  
 

Los miembros del Senado Académico reciben el informe del Rector. 
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Servicio de Extensión Agrícola 
Sally González Miranda Iris M. Martínez De Jesús 
Rubén Reyes Pérez  

Ingeniería 
Beatriz I. Camacho Padrón Manuel A. Jiménez Cedeño 
Frederick A. Just Agosto Pedro Resto Batalla 
Wilma L. Santiago Gabrielini Nayda G. Santiago Santiago 
Aidsa I. Santiago Román Freya M. Toledo Feria 
Raúl E. Torres Muñiz  

Biblioteca Consejería y Servicios Psicológicos 
Edith M. Torres Gracia Magaly Mercado Nazario 

 
SENADORES ESTUDIANTILES ELECTOS 

Liliana Alberto Muñoz Yamil Guzmán González 
Edmarie Ramos Burgos Maryoly Rivera Montalvo 
Pedro E. Santiago  Esteban Y. Yulfo Rivera  

 
MIEMBROS EX OFFICIO 

Raúl E. Macchiavelli  Fernando Gilbes Santaella 
Jonathan Muñoz Barreto Omar I. Molina Bas 
José Ruiz Arce Viktoria M. Pacheco González 
Agustín Rullán Toro Cristina Pomales García 
Roberto L. Seijo Vidal Daniel J. Sárraga Román 
Nancy V. Vicente Vélez  Anidza Valentín Rodríguez 

 
Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Roberto Vargas Ayala  
 
Secretaria: Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Heysha M. Andiarena Hernández 
 Nayeli M. González Alvarado 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 
comienza a las dos y nueve minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de 
cuarenta y seis miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Nadia Echevarría Bou y 
la Srta. Sugeiry López. 
 
El Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano del Colegio de Artes y Ciencias, solicita cambio de 
Agenda para instalar al nuevo senador por el Colegio de Artes y Ciencias y pueda participar con 
voz y voto de la reunión.   
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INSTALACIÓN DE SENADOR 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala al siguiente nuevo senador: 
 

COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS  
 

Claustral 
Sen. Hilton Alers Valentín 

 
Se retoma el orden de la agenda. 
 
ASUNTOS NUEVOS 
 

A. Actualización sobre el proceso de reacreditación del RUM ante “Middle States 
Commission on Higher Education” (MSCHE), Dra. Nancy V. Vicente Vélez, Decana de 
Asuntos Académicos y Coordinadora del Comité Timón MSCHE. 
 
La Sen. Nancy V. Vicente Vélez, presenta el Informe sobre la Actualización del proceso 
de reacreditación del RUM ante MSCHE. Luego de amplia discusión los miembros del 
Senado Académico solicitan que en la próxima visita las reuniones con los distintos 
sectores de la comunidad universitaria se realicen a la hora universal o en horario luego 
de las cuatro de la tarde, para que tanto los profesores como los estudiantes puedan 
asistir. Los miembros del Senado Académico reciben el informe. 
 

B. Informe de la Sen. Nancy V. Vicente Vélez, Decana de Asuntos Académicos relacionado 
a Alerta Temprana. 
 
El Rector informa que el Informe de la Sen. Nancy V. Vicente Vélez, Decana de Asuntos 
Académicos, relacionado a Alerta Temprana, fue retirado. 
 

C. La Sen. Freya M. Toledo Feria presenta una moción en relación a la manera en que se 
atendió el aviso de LUMA de que no habría energía eléctrica en el Recinto el pasado 20 
de agosto. Luego de amplia discusión los miembros del Senado Académico aprueban la 
siguiente moción:  
 
“El Senado Académico solicita que al utilizar el correo electrónico (cartero) como 
medio oficial de comunicación con la comunidad universitaria, establezca las 6:00 
PM como hora límite para informar a la comunidad académica cambios relacionados 
a recesos decretados exceptuando situaciones de emergencia. 
 
Que el Comité de Asuntos Académicos del Senado estudie, enmiende o cree los 
protocolos para situaciones especiales académicas. Hará una propuesta al Senado 
donde se considerará por los representantes en el Senado Académico.” 
 

D. La Sen. Sally González Miranda pregunta sobre si hay alguna actualización sobre el cierre 
de la carretera Pinos que va del Recinto a la carretera 108.  Además, pregunta si el 
Recinto tiene los permisos para el corte de los 3 árboles que cortaron. El Sen. Omar I. 
Molina Bas responde que están trabajando una ampliación en la carretera 108 y 
mejorando el radio de curvatura y en cuanto a los permisos expone que el Recinto si 
obtuvo el permiso para el corte de lo árboles.  
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